

FACTOR 5. ESTRUCTURA Y PROCESOS ACADÉMICOS



¿Sabías que la nueva Política Curricular de la UAO, aprobada en 2024, promueve trayectorias formativas flexibles y adaptativas que integran innovación, sostenibilidad y competencias digitales?

- Además, la Política Curricular facilita el desarrollo de competencias en los estudiantes mediante microcredenciales y experiencias de aprendizaje abierto, alineando su formación con las necesidades del entorno y las tendencias del futuro.

¿Sabías que la Política Curricular de la UAO asegura que los programas académicos estén alineados con las necesidades locales y las tendencias globales?

- Para la formulación de un programa académico la UAO considera diversos referentes, entre ellos: las capacidades y fortalezas institucionales; estudios de brechas de capital humano a nivel regional, nacional e internacional relacionados con el campo profesional; planes de desarrollo y estudios prospectivos. También tiene en cuenta la Clasificación Internacional Normalizada de la Educación (CINE), el Marco Nacional de Cualificaciones (MNC), la Clasificación Única de Ocupaciones de Colombia (CUOC), estudios sobre tendencias vocacionales a lo largo de la vida, así como redes académicas, de investigación y profesionales, entre otras.

¿Sabías que los empresarios que interactúan con los estudiantes de pregrado profesional de la UAO destacan entre sus fortalezas el compromiso ético, la inteligencia emocional, la disposición al aprendizaje y la capacidad de trabajo en equipo?

- Además, los recién egresados de la Universidad tienen tasas de cotización superiores a la media nacional, según el Observatorio Laboral de la Educación Superior (OLE).

¿Sabías que la UAO implementa un proceso de coevaluación institucional, donde estudiantes y profesores colaboran para evaluar y autoevaluar la eficacia de las metodologías profesoras y el desempeño estudiantil?

- Este proceso se lleva a cabo de forma temprana durante el desarrollo de los cursos, lo cual facilita la toma de acciones oportunas para mejorar el desarrollo microcurricular. Así mismo, con la actualización del PEI, la UAO asume la evaluación para el aprendizaje como un proceso continuo y esencial que aporta dirección y sentido a las prácticas centradas en el aprendizaje.

¿Sabías que la UAO está consolidando un Sistema Institucional de Evaluación de los Resultados de Aprendizajes?

- Este sistema optimiza las experiencias institucionales mediante la automatización de reportes individualizados. Además, permite monitorear y medir el cumplimiento de los resultados de aprendizaje, abarcando competencias transversales, básicas y profesionales, e incluye procesos de retroalimentación automatizados para los estudiantes y un seguimiento detallado del impacto de las acciones de mejoramiento.

¿Sabías que para el primer semestre de 2024 la Universidad registraba 29 programas virtuales activos a nivel de tecnología, pregrado profesional, especialización y maestría, con una comunidad de 1.161 estudiantes?

- Gracias a la consolidación de la educación digital en la UAO y a su reconocimiento regional, en 2024 la Universidad asume el liderazgo técnico y académico del programa Campus Digital Educativo – Digicampus de la Gobernación del Valle del Cauca. Esta iniciativa busca formar a las comunidades de los municipios del Valle del Cauca, atendiendo sus necesidades de transformación y desarrollo mediante modalidades virtual e híbrida (presencial-virtual), con altos niveles de interacción social y un enfoque en el aprendizaje experiencial y situado.

¿Sabías que de 2019 a 2023 la Vicerrectoría Académica apoyó la formación de 40 profesores en nueve instituciones de educación superior extranjeras y seis nacionales?

- El 90 % de los profesores recibió apoyos para formación en nivel de doctorado, el 3 % en nivel de maestría, el 3 % en nivel de especialización y el 2 % para la formación en inglés como segunda lengua.

¿Sabías que en la UAO la flexibilidad del currículo les permite a los estudiantes adaptar su trayectoria formativa a sus intereses y necesidades?

- Esto incluye el fomento de la educación continua, el reconocimiento de aprendizajes previos y el aprendizaje autónomo, al tiempo que se incentiva la participación en actividades de movilidad académica y en espacios de intercambio de saberes. También se facilita la integración de la formación académica con experiencias laborales y de investigación, permitiendo la doble titulación en dos programas de pregrado o la articulación temprana con posgrados.

¿Sabías que los comités de programas son responsables de garantizar la calidad y relevancia social y académica de los programas?

- Para ello actualizan los proyectos educativos de los programas de acuerdo con las tendencias socioeconómicas y pedagógicas del contexto. También se encargan de realizar estudios de impacto de los programas y seguimiento de graduados en sus áreas de desempeño.

¿Sabías que la UAO dispone de un conjunto sólido de políticas, procesos y mecanismos que regulan la creación, modificación y extensión de su oferta académica?

- Las propuestas de programas que surgen de las facultades son analizadas por la Unidad de Desarrollo Curricular, que tiene la responsabilidad de garantizar que se cumplan los lineamientos académicos institucionales. Posteriormente, estas propuestas son sometidas a un riguroso análisis de pertinencia y viabilidad por el Consejo de Facultad y la Dirección de Planeación y Efectividad Institucional. En el caso de los programas de posgrado, el proceso incluye la revisión del Comité de Posgrados. Finalmente, el Consejo Académico evalúa de manera integral cada propuesta y toma una decisión.

¿Sabías que en 2014 la UAO, junto con otras diez universidades de alta calidad, creó el Sistema Institucional de Evaluación de Aprendizajes (SIEA) para monitorear el aprendizaje y el rendimiento académico?

- Este sistema utiliza pruebas estandarizadas para evaluar competencias genéricas y específicas, permitiendo tomar decisiones informadas para mejorar la educación. Desde 2023, el SIEA se ha integrado con el Sistema Integral de Resiliencia y Aseguramiento de la Calidad (SIRAC), y está avanzando hacia la automatización de reportes para fortalecer el proceso de enseñanza-aprendizaje.

